

## **GUERRA EN RIO DE JANEIRO**

## Luis Filippi de Solminihaci\*

El martes 28 de octubre, según la prensa, Río de Janeiro quedó inmerso en "guerra" de bandas y policías.

Antes de relatar los hechos, cabe preguntarse: ¿sí los que alguna vez vestimos uniforme militar, tuvimos la necesidad de prepararnos para enfrentar a una fuerza militar al interior del territorio propio?

Es probable que alguno responderá que, el orden interno está a cargo de las policías, por tanto, los planes de las FFAA debiesen siempre estar orientados para enfrentar a un enemigo más allá de nuestras fronteras.

Una segunda interrogante es saber ¿si el enfrentamiento en Rio de Janeiro, en que participaron 2.500 policías, dos helicópteros, 32 vehículos blindados terrestres, logró el objetivo previsto?

Según las autoridades, se trataba de "capturar a los líderes criminales y contener la expansión del Comando Vermelho", una de las principales organizaciones delictivas de Brasil y de toda Sudamérica".

También, más alguno de nuestros lectores recordará que cuando se trata de capturar lideres del adversario, Israel detonó en octubre de 2024 a distancia buscapersonas Motorola (dispositivo de comunicación), desarticulando a las cupulas libanesas en su propio territorio.

También el año 2024, según señala The New York Times, que una sofisticada bomba controlada a distancia fue introducida clandestinamente en la casa de huéspedes de Teherán donde se alojaba el líder de Hamás Ismail Haniyeh, detonando cuando estaba presente. En tanto otras versiones, indican que su muerte se habría producido mediante un bombardeo aéreo contra una residencia de alta seguridad en Teherán.



Es evidente que ambo ataques fueron planificados con una depurada inteligencia, para definir, cómo, cuándo, dónde y con qué medios, se cumplirían esas estratégicas misiones.

Ahora, regresando a la noticia inicial de Brasil del 28 de octubre, la prensa hoy habla que en el enfrentamiento con el Comando Vermelho " murieron al menos 132 personas y 81 fueron detenidas, en la acción más letal en la historia de la ciudad, entre los cuales se cuentan 4 policías".

Todo indica entonces, que la tecnología y la inteligencia conjunta de las acciones de Israel contra los lideres adversario, fue muy superior a las que el Gobierno de Rio de Janeiro, dispuso para su operación de capturar a los líderes criminales y contener la expansión del Comando Vermelho, en Brasil, cuyos informes preliminares indican:

"El escenario al que se enfrentaron los policías fue el de una situación de guerra. Los narcotraficantes respondieron lanzando granadas desde drones, disparando con rifles de alto poder capaces de derribar helicópteros y bloqueando el paso con barricadas formadas por autobuses secuestrados. Los vídeos grabados por los habitantes mostraban escenas con ráfagas de 200 disparos por minuto".

Como referencia, cabe destacar que los orígenes del Comando Vermelho surgen en las cárceles de Río de Janeiro en la década de 1970, como un grupo de autoprotección de prisioneros de cárceles, y organizar delitos de bajo perfil como asaltos y robos bancarios. En la década de 1980, la agrupación se expandió hacia el tráfico de cocaína, aliándose para ello con los cárteles de Colombia. Desde entonces ha crecido hasta convertirse hoy, en una amenaza nacional e internacional, manteniendo su base de poder en las favelas de Río de Janeiro, (donde se produjo el enfrentamiento), según lo investigado por la ONG "InSight Crime"(¹).

\_\_\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> <u>https://insightcrime.org/es/quienes-somos/</u>





Fotografía de incendios por explosiones en el operativo en Rio de Janeiro

El lector, sin duda relacionará tan impactante noticia con la realidad del crimen organizado presente en Chile, donde las policías, con un proyecto de reglamento de uso de la fuerza (RUF), que espera sea tramitada totalmente en el Congreso, deben actuar con "proporcionalidad" para repeler a los criminales, que cada día aumentan el poder de fuego de sus arsenales. También recordará el lector, que desde las cárceles chilenas se han dirigido impactantes acciones delictivas, sin que las autoridades logren hasta ahora, desbaratar sus comunicaciones.

Otro aspecto a tener en cuenta, que se deriva de esa guerra, es la decisión de la autoridad para enfrentar al crimen organizado y en este caso fue el Gobierno de Rio de Janeiro, que decidió hacerle frente, sin contar con el apoyo del Gobierno central del Presidente Ignacio Lula da Silva, que no autorizó el apoyo de las FFAA, para bloquear la zona a intervenir.

Sin duda, que esa guerra contra el crimen organizado en Rio de Janeiro, genera una profunda reflexión en la ciudadanía local, que observa como en diversos lugares del país, fuerzas paramilitares tienen dominio absoluto de sus territorios, sin que las autoridades logren desbaratar sus acciones terroristas.

Para finalizar una última pregunta:

¿Tendrá el próximo gobierno la fuerza y voluntad para evitar una guerra como la que hoy vive Rio de Janeiro?



 Luis Filippi de Solminihac. Coronel (A), Oficial EM Academia de Guerra Aérea FACH, Ingeniero Telecomunicaciones por la Acad. Politécnica Aeronáutica; Magíster en Comunicaciones por la USACH.